

El Obrero Balear

Organo de la Agrupación Socialista.—Defensor de la clase obrera

NÚMERO SUELTO, 5 CENTS.

APARECE LOS SÁBADOS

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: VILA, 5

Preios de suscripción: En Palma 0'25 ptas. al mes—fuera de la capital 1'00 pta. trimestre.—Extranjero 5'00 ptas. año.—Paquete de 30 números, 1'00 pta.

AÑO XVII NUM. 778
Palma de Mallorca 30 de Diciembre de 1916

Toda la correspondencia de Redacción dirijase a *Jaine Riera Alberti* y la de Administración a *Francisco Roca*.—No se devuelven originales publicados y no publicados.

Gloriosa jornada

Los eternos enemigos del proletariado no pueden ocultar su impotencia ante la huelga general del 18 de Diciembre en toda España. Tranquilos demuestran estar, pero «la proce-sión» va por dentro, y aunque exterioricen su satisfacción, según su modo de discurrir, al ver que no ha pasado nada formalmente grave, es lo cierto que durante las veinticuatro horas de huelga el temor no los dejó un instante, llevándolos a refinar sus medidas extremas de previsión..., a rebasar los límites del sentido común.

Más el problema societario queda en pie, y con mayor pujanza llevaránse a cabo los acuerdos formidables de la U. G. de T. y de la C. N. del T. No se molesten, pues, los acérrimos defensores de la plutocracia desprestigiando ese movimiento obrero que España entera acaba de admirar.

Si para dar satisfacción cumplida a la burguesía automática llegan al extremo de simular que desconocen el terreno que pisan, díz que a su lado el bobo de Coria resulta una personalidad sublime.....

¡Basta ya de farsas, señores gobernantes!... Y reconoced y declarad francamente que la sociedad moderna española corre a impulsos de una corriente reivindicadora, pura de toda intención menguada, para llegar al concierto de la paz rotundamente europea.

La huelga del 18 ha sido solemne, espiritual. Una acumulación ordenada ha sido de energías de todo un pueblo que harto sufrió los desaciertos y desórdenes del Poder público.... El camino está trazado. Sólo falta el colofón, que lo mismo puede ser el que efluya de una recta y regeneradora armonía entre gobernantes y gobernados, que aquel que se derive de las «resoluciones extremas» a que está dispuesto a acudir, en último término, toda la España proletaria que reclama íntegro el respeto a su valiosísima condición.

Por de pronto, y a despecho de los caciques máximos, felicitémonos de la gloriosa jornada del día 18 de Diciembre de 1916. Si la regeneradora armonía no surge y los secretos de la diosa Cábala surten su efecto, séame permitido aceptar el horóscopo que a continuación señalo, transportando a mis lectores a un ensueño de tonalidades meridianas, del cual habrá de surgir la realidad, la medida exacta de nuestros febriles anhelos.

El año 1916 lo descompongo en sus primeras y sus dos segundas cifras.

Las primeras son $1 + 9 = 10$.

Diez son las letras de que se compone la palabra REVOLUCION.

Las segundas cifras de 1916 son $1 + 6 = 7$. Número igual al de letras de esta palabra: TRIUNFO.

Súmense los guarismos que componen la fecha de 1916 y nos darán este resultado: $1 + 9 + 1 + 6 = 17$, número igual al que determinan las últimas cifras del próximo año 1917, fecha en la cual, si los secretos de la diosa Cábala responden, España se habrá salvado; habrá barrido toda la repugnante escoria de un Régimen caduco y topo.

Pedro Roselló Orfila

LAS SUBSISTENCIAS

MEDIDA PLAUSIBLE

Con gusto hemos leído en la prensa diaria las medidas adoptadas por la Junta provincial de Subsistencias referente a la prohibición de exportar de la Isla toda clase de artículos alimenticios, a excepción de las frutas, medidas que seguramente serán sancionadas por la Junta Central ya, que van encaminadas al fin para que fué promulgada la Ley llamada de Subsistencias.

Merece plácemes la mentada Junta por sus acuerdos adoptados, más conviene que ponga voluntad y energía en su aplicación para que den el resultado apetecido, esto es, el abaratamiento de las Subsistencias pues hasta ahora, si bien ha bajado el precio de los huevos, no tenemos noticia de que hayan sufrido igual suerte los demás productos de más apremiante necesidad, como son legumbres, harinas, arroz, etc., no obstante estar abarrotados los almacenes de habichuelas en La Puebla que, por cierto, corren insistentes rumores de que dicho artículo es exportado de contrabando en faluchos por la parte de Alcudia, lo que acogemos a título de rumor para que se ejerza la vigilancia debida por las costas de la Isla.

De todos modos, aunque poco, algo se ha conseguido con la campaña realizada por el Pueblo; lo cual demuestra bien claro que las obras de Gobierno dependen de la energía que aquel despliega en los asuntos que les interesan.

Ahora se hace necesario que la Comisión de fuerzas vivas pro-subsistencias, con-

tinúe laborando hasta alcanzar el total de las aspiraciones contenidas en las conclusiones aprobadas en el mitin del día 18.

LOS MODERNOS APÓSTATAS

Ser germanófilo y ostentar el título de católico es desconocer la Historia; es ignorar la psicología de los pueblos, es inhabilitarse, es vaciarse en los moldes de una total y absurda incapacidad.

¿Quién, como Lutero, ha sido tan execrado por nuestros católicos? ¿No es la doctrina de este reformador la religión oficial de Alemania? ¿No subsisten en este mismo imperio sus 86 proposiciones contra el Papa y la Iglesia, que son las exequias de una religión que el año 312 impuso y degradó un monstruo?

¿Quién, como los filósofos panteístas alemanes ha minado más firme e inexorablemente los básicos principios de la religión católica, apostólica y romana? Y, ¿no son los ejércitos germanos animados por el espíritu de esos demoleedores pensadores, los que arrasan todo cuanto revela un valor católico y cristiano, en Francia, Bélgica, etc., sin que por ello nuestros germanófilos católicos sientan herida su conciencia ni hollados sus dogmas?

¡Ningún pueblo tan enemigo de la religión de estos católicos como Alemania! En Bismarck, el cincelador de su unidad, tenéis el perseguidor más feroz de vuestra religión; en Doellinger, el orador más cáustico, influyente y despiadado, y en Nietzsche, el más demoleedor y atrevido filósofo.

Nada hay comparable al ensañamiento desplegado en el asalto y saqueo de la *Sede Apostólica* el año 1527, por tropas germanas.

Un emperador alemán, vulnerando la *inviolabilidad* del Vaticano, encarcela, durante siete meses, al papa Clemente VIII. Príncipes protestantes alemanes triunfan en la guerra de los «Treinta Años» contra vuestros guerreros religiosos, y de Alemania surge el «Azote de Dios», encarnado en Atila, y Alemania y Austria son la piedra angular que mueve la anulación del poder temporal del Papa.

Esos católicos que, fieles a sus dogmas, debieran excomulgar a este pueblo, o mejor dicho, que debieran execrar a sus embaucadores conductores; estos cristianos que debieran condenar y maldecir a quien no sólo profana sus reliquias y sus dogmas y arrasa sus templos, sino que de la forma más cruel escarnece todas las leyes humanas; estos católicos, que tienen en su historia páginas tan negras como las matanzas de San Bartolomé y Vassy, y las no menos cruentas de las guerras civiles en España; estos católicos, repito, que no admiran a Alemania por lo que representa de eminentemente sano, en la evolución del progreso, sino

por lo que conserva de ancestral, de caduco y de falso; estos católicos, de alma y espíritu espúreo y angosto, haciendo infame y miserable escarnio de su religión, y anulándose y deshonrándose ante el mártir del Gólgota, y revelándose, como siempre, absolutistas y reaccionarios, y entregándose al furor satánico de las hordas prusianas, y poniendo su única fe en la punta de sus bayonetas alemanas, impregnadas en la sustancia ideológica y corrosiva de los Nietzsche, de los Bernhardi y de los Treitchke, han preferido refocilarse, ebrios de salvaje y espantosa locura, en las ruinas y entre la sangre, aún humeante, de la católica, heroica y destrozada Bélgica.

Era necesario que el mundo conociera el grado de esta mentalidad absurda.

Fué preciso que la venganza, cínicamente, asomara a los labios y a las plumas y que la hiel inundara los corazones, que la España medioeval y reaccionaria, absolutista y tiránica de Arbués y del Duque de Alba, la España negra de Fernando VII y Felipe II apareciera, surgiera, como tético y pestífero fantasma de su petrificada tumba, gritando: «Venganza a los impíos», queriendo, ¡miserable intento!, ahogar el grito santo de libertad, para que después, como burlesca paradoja, fuera más vergonzosa su caída y más total y definitivo su desplome.

Félix Real Torralba

¿Cuántos miles costó el descubrimiento de América?

Gracias a los documentos auténticos encontrados hace poco en Génova, puede fijarse de un modo exacto la suma empleada por Cristóbal Colón en el descubrimiento de América.

Al célebre navegante, como jefe de la expedición, le fué asignado un sueldo de 1.600 pesetas anuales.

Los dos capitanes de las dos carabelas que marcharon a las órdenes de Cristóbal Colón cobraron 900 pesetas por año, y cada marinero fué contratado con el salario mensual de 50 reales.

El equipo de la flota sumó en total 14.000 pesetas. Los víveres (pan, vino, legumbres, carnes, etcétera) costaron seis pesetas por mes y por cabeza.

Cuando regresó Cristóbal Colón, recibía pesetas 22.000, a título de reembolso por las cantidades que adelantó durante el viaje. Esa suma representa los gastos de la expedición, que duró desde el 3 de Agosto de 1492 hasta el 4 de Marzo de 1493.

Si a las 22.000 pesetas se agrega la suma de 14.000 pesetas que, según hemos dicho, costó el equipo de la flota, resulta que uno de los más grandes descubrimientos de que se enorgullece la Humanidad ha costado 36.000 pesetas, que es bastante menos de lo que cuesta a España cada año el arzobispo de Toledo, pongamos por gasto inútil.

Trabajadores: Suscribíos a EL OBRERO BALEAR.

“Patriotismo ficticio,”

Nunca, y no lo deploro, he podido conciliarme ni aprobar esas tesis tan absurdas como paradójales que alientan al espíritu forisco y la baja y abyecta psicología de los más moderados chauvinos.

Si bien que, a veces, a veces disertando acerca el tan refutable y controvertible tema de las nacionalidades, ante un auditorio compuesto en su exigua totalidad de individuos de diferentes países, y que, me haya visto precisado, en el acaloramiento de una agria discusión, a ensalzar, aunque con tono moderado, el número bastante restringido, desgraciadamente, de las bellas cualidades, que, cosa extraordinaria, todavía España posee bien que genuinamente vetustas y austeras, irreprochables, ello no implica lo más insignificante que, cuando me parece plausible y oportuno que no critique con vigor, con rudeza y hasta con la poca indulgencia y con la poca severidad que el caso requiere, la inactividad y la inercia de sus fuerzas vitales seculares que la somnolencia de los unos y la indiferencia de los otros paralizan.

Su incultura como su ignorancia y la creciente miseria, que cual plaga arrolladora va invadiendo la península, sin olvidar la incapacidad o la negligencia de la casi totalidad de sus estadistas, todo ello me impulsa a reprochar tan imponderable actitud y me incita hacia una irreflexionada rebeldía.

La única y estricta ambición suya lejos de sintetizarse y resumirse en un ideal espléndido y magnánimo de resurgimiento nacional que pueda contribuir eficazmente al bienestar común, y que, al mismo tiempo, procure que, la prosperidad, que sólo se muestra afable con los privilegiados de la fortuna, redunde sensiblemente un poquito más en provecho de los desheredados de la misma y del tan humillado pueblo, obligado a errar y a acudir a la benevolencia algo rígida del extranjero para ganarse el sustento; bastante distanciados pues de idealizar una humana perfección, los estadistas de España se hallan subyugados y seducidos por el mismo ensueño: el poder.

Los que limitan hermeticamente su impúdico y beato patriotismo, en alabar, a todos lados, todo cuanto su país posee, sin preocuparse lo más mínimo que, tal colectiva laudativa la aplican pereptonamente a lo que encierra de bueno y de malo, de noble y de ruín, de saludable y pernicioso, incurren irremisiblemente hacia la más aislada abstracción, debido que, a patriotismo tan ciego como ficticio se añade la más completa ignorancia de lo que mejor pueda ser utilizado para la perfección universal, único fin del hombre.

¿Existe una prueba más intensiva y elocuente de amor a la patria que supere moralmente a la que, cual norma intangible, combate en principio a todos los enemigos que en su interior se alojan para explotarla descaradamente?

Dice el gran Romain Rolland: el mayor enemigo de una nación no se halla más allá de sus fronteras no, sino en su interior mismo.

Los acontecimientos actuales nos han dado la ocasión de reforzarnos en la opinión del generoso humanista, autor del insuperable libro. «Por encima de la lucha», pues ellos nos han provisto de una superabundancia de ejemplos de tal índole.

Y, estos acérrimos enemigos, son, quienes, bajo las apariencias de un intachable amor a la patria, engendran las conflagraciones inter-

nacionales con sus viles provocaciones y para desahogar sus insaciables apetitos, no vacilan en transformar en humeante carne de cañón a los pobres y míseros inconscientes que con tanta humildad se dejan tan estúpidamente sacrificar.

¿Es este el verdadero patriotismo? en caso afirmativo, pues, me muestro irreductible adversario de tal criterio.

Amo sinceramente a mi país, el que me vió nacer, pero no lo prefiero a mi calidad de humanista. Para mí no hay más que una sola e impercedora patria: el mundo. Mis compatriotas son los que lo habitan... y; como Jesús de Nazaret dijo, «que todos los hombres somos hermanos».

Soy un hombre y nada de lo que concierne a la humanidad puede serme indiferente.

«Homo sum et nihil pumani a me alienum justo».

Luciano Carreras.

EL DÍA 18

En Manacor

La campaña para el abaratamiento de las subsistencias, organizada por la «Agrupación Socialista» y sociedades obreras, instaladas en la calle de Amistad, ha sido un hecho de verdadera trascendencia en esta localidad. Jamás, jamás se había visto en día laborable un paro tan general y un cierre tan completo en Manacor como los de ayer como protesta por la pasividad del Gobierno ante el encarecimiento de los artículos de primera necesidad.

Todas las fábricas y talleres permanecieron todo el día cerrados.

Los carniceros dejaron de degollar las reses para el consumo público, las verduleras permanecieron todo el día en las casas rústicas de sus huertos y las tiendas y cafés permanecieron también cerrados de las nueve hasta las doce de la mañana.

A las 9 se organizó la manifestación en la plaza del Conde de Sallent y, capitaneada por los estandartes de las sociedades obreras de esta localidad, recorrió, a los acordes de la banda de música que dirige D. Luis Rosselló, las principales calles de esta ciudad hasta encontrarse de nuevo en la misma plaza, en cuyo templete empezó el mítin monstruo Pro-Subsistencias.

El primer orador en hablar fué el presidente de la «Agrupación Socialista», compañero Andrés Frau; quien empezó por saludar a la numerosa concurrencia, dijo que aquel acto de presencia era para lograr de los Poderes Públicos el inmediato abaratamiento de las subsistencias y que el Partido Socialista no desista jamás de su puesto hasta conseguir aquellas mejoras que son de absoluta necesidad al proletariado.

Habló a continuación el compañero Juan Blanquer, diciendo que siendo imposible al pobre continuar en la lucha ante la mezquindad de los jornales y la carestía del vivir se hacía preciso la unión de todos porque la unión es fuerza y sólo la fuerza trabajadora podrá lograr de los gobiernos leyes protectoras que alivien las penalidades del pobre trabajador.

Luego dirigió la palabra el alma de la campaña, el concejal socialista, Mateo Soler diciendo que los gobiernos se preocupan muchas veces para ofrecer apoyo y protección a empresas que se enriquecen en explotar a la masa prole-

taria y se hacen el sordo cuando los trabajadores, faltos de pan y abrigo, se acercan a las gradas del Poder en busca de medios para poder atender a las apremiantes necesidades de sus consortes y pequeñuelos. Actos inhumanos son, dijo, los que cometen los Altos Poderes cuando dejan sin atender a las masas obreras que a voz en grito piden desde las plazas públicas pan y trabajo, y exhortó a la numerosa concurrencia a que se apronte para nuevas campañas; a ser acalladas las voces del proletariado por la indiferencia y pasividad de los gobernantes.

Por último, el Sr. Ramis manifestó, que estando como estaba aquella plaza atestada de gente no tenía necesidad de pronunciar un discurso porque la afluencia de tanta conglomeración era la peroración más convincente para lograr de la presidencia del Gobierno las justas peticiones que estaban solicitando. Sometió a la deliberación de la concurrencia las conclusiones que en esta campaña se persiguen, y concluyó dando un viva al proletariado de Manacor por haber secundado de un modo varonil la campaña.

Las conclusiones fueron aprobadas por unanimidad y todos los oradores calurosamente aplaudidos.

La manifestación se dirigió después a las Casas Consistoriales para entregar al Sr. Alcalde las conclusiones para que las transmitiera a Madrid. El Sr. Gomila recibió a los manifestantes con muestras de satisfacción, dando las gracias a los delegados y concurrencia por la corrección y orden que habían sabido guardar en aquellos actos.

Los tenientes de alcalde, Sr. Fuster, señor Fullana y Sr. Febrer que habían presidido el acto del mitin también dieron las gracias a los oradores por lo mesurado de sus conceptos.

Regresó de nuevo la manifestación a la Plaza del Condé de Sallent y allí se disolvió.

Por la noche se dió otro mitin en el local de las sociedades obreras como término de la campaña y el local estaba lleno de bote en bote.

El proletariado manacorense supo dar una prueba de su potencialidad.

El Corresponsal

Manacor, Diciembre 19 de 1916.

Capdepera

En este pueblo el lunes no se celebró el paro como correspondía porque los católicos hacen una fiesta todos los años el mismo día del paro general, pero las sociedades se reunieron este día en el «Centro Obrero» y mandaron a las autoridades o sea a el Alcalde las conclusiones siguientes:

- 1.ª Pronto abaratamiento de las subsistencias.
- 2.ª Libertad para los presos por delitos políticos sociales y
- 3.ª Pronta solución a la gran crisis de trabajo que se sufre en España.

Las hordas alemanas

Les pido perdón a esos germanófilos que conocen a Alemania tanto como yo y la generalidad de los españoles sabemos lo que hay en el cielo, en el purgatorio o en la gloria.

Quiero sentar esto como un axioma irrefuta-

ble por todos esos angermantistas que sin saber lo que es verdad, ni lo que es razón, se ponen a despostrar como esos charlatanes de plazuelas acostumbran hacerlo, ante el vulgo que se deja embaucar.

Todo lo que decimos más arriba les sucede a nuestros germanófilos que sin saber lo que es Alemania y lo que ha representado en la historia se desgañitan en aplaudir todas sus salvajadas las cuales son tan veraces que las tiene que recriminar toda persona humana por estar apartadas de lo natural, de lo grande y del bienestar humano.

No soy germanófilo ni francófilo, ya lo he dicho antes: por tanto queda como premisa para lo que voy a decir de dicha nación.

Los españoles que se dicen ser germanófilos no se fijan para serlo nada más que en lo siguiente: primero por ser militaristas; segundo que los franceses e ingleses nos han hecho la pascua y tercero por reaccionarios y absolutistas que son los del lado allá de Rhin.

Los que son germanófilos por cualquiera cosa de las tres que más arriba enumero, no son dignos nada más que de tratarlos a patadas por ser muy poco honroso el admirar a una nación porque arrastre el charrasco, o el sable, con más fuerza que otra nación, o porque esas naciones que se dicen nuestras enemigas porque nos hayan pegado, o hayan sido piratas en los mares, o se hayan apoderado de todas las islas que hayan podido, o les conviniere; o de que ese zarismo militar sean un reaccionario que por medio de la espada y la cárcel doblega a todos sus súbditos como el amo al perro o al caballo.

Si los que se titulasen germanos lo fuesen por la cultura, o sea por la Alemania civil, bien estaba; pero mientras lo hagan por lo que lo hacen no hay más que recriminarles y hacerles ver lo que es su admiración, lo que es, su diosa, lo que hizo desde su principio, lo que siguió, y lo que seguirá haciendo dicha nación de los crímenes mundiales, por medio de la espada, de la fuerza ante naciones indefensas y ante pueblos sin calor ni protección de nadie, como lo está haciendo en Bélgica, la heroica, la grande, la admiradora del mundo entero por su valor cívico y honradez ante hombres sin entrañas como lo fueron los que arrollaron un tratado por apoderarse de Francia lo cual le fué imposible, por su tenaz resistencia ante las hordas del Kaiser que en el nombre del Ejército cometieron muchos desmanes.

¿Qué podemos esperar de unos ejércitos que se dicen civilizados cuando por medio de la violencia y de la fuerza cometen tantos atropellos al derecho de gente?

¿Qué se espera de una nación que hace trabajar a la fuerza a los obreros belgas a los transportes para sustituir a los suyos para llevarse los a la guerra?

¿Qué cultura representa el ejército que bombardea universidades, escuelas, monumentos, bellezas arquitectónicas, fábricas, a pueblos enteros arroja bombas donde no hay fábricas de municiones ni soldados, por el mero motivo de exterminar y devastar todo lo existente?

¿Qué se espera de submarinos que echan a pique barcos de naciones neutrales?

¡Pueblo español hay que trabajar para vindicar la libertad de Bélgica, gloriosa y grandel ¡Abajo esas hordas!

Arriba los pueblos libres.

ANDALUZ

16—XII—916.

¿Por qué lloras?

¡Cesa ya de llorar pueblo oprimido!
¡Alza tu frente ante viles tiranos!
¡Rebélate! ¡Defiende a tus hermanos!
que en los campos de batalla, dan gemidos.

¿No oyes los hayes doloridos,
que se desprenden, y su garganta evocan?
¡Las huellas del hambre los provocan!
¡Maldita sociedad! ¡Tristes quejidos!

¡Qué tristeza y pesar, padres queridos,
No sentir el dolor que os aqueja!
¡Sabeis que vuestros hijos sangre dejan,
por defender a hipócritas bandidos!

¡Levanta del leuargo! ¡Del abismo
que estás! ¡Por ambiciones
¡Rebélate! ¡brazos fuertes; al frente de mi-
llones!

y venceréis la plebe del capitalismo.

¿El amor de padres, no sentís?
¡Tenéis como la roca el corazón!
Parece que gustosos consentís
que mueran vuestros hijos: ¡Maldición!

¡Patria maldita! ¡A la humanidad
devoras como fiera! ¡En la batalla
hay que hacerle saber a la ca...
que el hombre cuando nace, lleva un lema
(libertad!)

¡Amaos unos a otros! ¡No matar!
¡Estética oración! Pulcritud encierra
¡Quién te respeta? Si en el planeta tierra
las leyes por montera; y á robar.

Retumba el cañón en los lejanos,
en aquellos bosques que estremecen,
y su metralla, barre a tus hermanos.
¡Desgraciados aquellos que perecen,
defendiendo la ambición de los tiranos!

M. Álvarez

Peñarroya (Córdoba).

17 Noviembre 1916.

Asegurando el pan

La falta de oportuno tempero en las tierras va a obligar a sembrar algunas de ellas, lo cual representa un nuevo gasto y una contrariedad. Además la ocasión oportuna de la siembra de trigos de invierno está acabando y en estas condiciones y ante la inminente probabilidad de escasez de trigo o de que su encarecimiento sea muy elevado, cabe preguntar: que hacer?

La respuesta no es difícil: repetir los mismos procedimientos y seguir los mismos métodos que han puesto, con evidentes resultados, en ejecución las naciones beligerantes para mejor asegurar la alimentación de sus ejércitos y de la población civil, sembrando todos los campos, los huertos, los baldíos y aun los mismos barbechos para disponer de todo el trigo posible. Pero como para la siembra de los trigos de invierno ya no hay tiempo; débese acudir a los trigos de primavera o tremesinos del Canadá que pueden sembrarse hasta la primera decena de abril, lo que no es obstáculo para que puedan ser segados y recogidos a los 90 o 100 días más tarde.

Los repetidos éxitos que los tremesinos vienen estos años dando en Francia Suiza y Alemania, ha movido a muchos agricultores españoles a encargar estas semillas a la adminis-

tración de la revista El Cultivador Moderno de Barcelona que, venciendo no pocos obstáculos, podrá complacer a los labradores españoles, facilitándoles la deseada semilla de tremesinos Canadienses de los que tenemos noticias van a ensayarse en la mayoría de las regiones españolas.

DEL MOLINAR

¡Más urbanidad señor cura!

Tenemos en este suburbio un curita la mar de *pimpollo*. Dicho señor, no sabemos lo que se habrá figurado, o que concepto se habrá formado de los que moramos dicho suburbio; la cuestión que con motivo de celebrarse en la iglesia las ecostumbradas mañinas el hombre se creó capaz de sacar unas pesetitas a las pobres familias obreras, que bien lo sabe dicho señor *pater* la miseria les aniquila por completo.

Lo importante no consiste con lo antedicho, sino que sin previo aviso penetraba hasta lo más escondido de la casa visitada, para pedir la limosna deseada. Y esto señor *mendigo* es una falta de urbanidad a nuestro modo de ver.

Más le advertimos, para que no sea víctima algún día de algún mal estacazo, que nosotros seríamos los primeros en lamentar, porque usted no lo ignora: entre sus *fieles* hay de muy *bárbaros* y sería una lástima ver tronchada su juventud, por alguna cicatriz en su jovial rostro, cuando usted es tan necesario para la dirección de las hermosas «Hijas de María».

Nosotros por nuestra parte no hacemos más que presentar el contraste, según lo que estamos presenciando.

Un cura que olvida la urbanidad, para pedir dinero a un pueblo que no come y trabaja mucho, mientras él seguramente no tie-

ne que preocuparse para dar pan a ningún pequeñuelo.

Y esto señor cura no está muy bien.

Un molinero

La lechona del Sr. Estrañy

Sabemos de buena tinta que le fué decomisada al Sr. Estrañy una lechona por haberla entrado de mañute, lo cual dá la medida de lo que es capaz este señor.

Cuando un hombre con tanto dinero como él, defrauda, (cogiéndolo en infragante delito en el momento de sacrificar el animal), a un arrendatario de consumos y por la mezquindad que supone el pago de derechos de una lechona, ¿qué no será capaz de hacer con los infelices obreros que tiene bajo su mando?

¿No es este un hecho que corrobora la verdad de cuantas cosas se le han dicho públicamente por medio de hojas, respecto a actos que tienen perfecta semejanza con el acaecido sobre la lechona?

Pues bien; este señor, que para ahorrarse unos céntimos no repara en contravenir los impuestos que la ley marca, tampoco tiene escrúpulo en llevar al banquillo de los acusados a tres honrados obreros padres de familia, solicitando se les condene a una barbaridad de años de destierro, prisión y pago de 50.000 pesetas de indemnización, por el grave delito de decirle la verdad.

Juzguen nuestros lectores y comenten con serena imparcialidad la conducta del mencionado señor Estrañy.

Acción Sindical

Agrupación Socialista

El lunes día primero de Enero, se reunirá en junta general ordinaria esta entidad para

aprobar y resolver los asuntos siguientes:

- 1.º Acta anterior.
- 2.º Correspondencia ordinaria.
- 3.º Estado de cuentas.
- 4.º Asuntos generales.

El Comité ruega a todos los compañeros la más puntual asistencia.

El Comité

Juventud Socialista Palmesana

Esta entidad celebrará junta general ordinaria hoy sábado a las 8 y media de la noche para tratar el siguiente orden del día:

- 1.º Lectura del acta anterior.
 - 2.º Lectura del estado de cuentas.
 - 3.º Nombramiento de la nueva directiva.
 - 4.º Asuntos generales.
- Por el Comité. — El Vice-Presidente, B. Galmés.

Lista de suscripción voluntaria para sufragar los gastos del proceso de la campaña Estrañy.

(CONTINUACIÓN)

Suma anterior, 26'80 ptas.

Recaudado en Marsella por los grupos de Alaró, Lluchmayor, Palma, 216'65 francos que reducido a pesetas, resultaron: 175'10.—Gabriel Picornell, 0'30.—Jerónimo Ripoll, 0'25.—Julían Pizá, 0'30.—Romualdo, 0'10.—Llinás Pastor, 0'10.—Juan Font Sorel, 0'20.—Antonia Bernad, 0'10.—José Magraner, 0'20.—Juan Bernad, 0'25.

Suma total, 203'60 ptas.

PALMA DE MALLORCA

Impr. «La Colectiva».—Socorro, 92

5 BRONDO 5 Antigua Casa Serrat

Pañería, Lanería, Novedades para Caballero y gran surtido en variados géneros

Brondo, n.º 5

Artículos de goma de todas clases
Chanclos, tacones a precios como nadie

GRAN BARATURA

Calle de la Unión 8,

“UNION PROTECTORA”

Empresa de Seguros sobre Enfermedades

Sujeta a la intervención del Estado.

Es la que dá mayores ventajas a sus asegurados.

Médico Inspector:

D. José Martí y Ventosa

Representante General por Baleares:

D. Manuel Goñi

Oficinas: SINDICATO, 85-1.º

El Obrero Balear

Semanario socialista, defensor de la clase obrera

PRECIOS DE SUSCRIPCIÓN } UN MES, 0'25 PTAS.
UN TRIMESTRE, 1'00 ID.

Se vende en el kiosko de Cort y en el de la calle de Cererols y en el café del Centro Obrero, Calle de Vila, 5.